# Lorente investiga el asesinato de Prim, 200 años después de su nacimiento

Forma parte de la comisión forense que analizará los restos del ilustre militar para aclarar el magnicidio

#### **:: MELCHOR SÁIZ-PARDO**

GRANADA. El profesor José Antonio Lorente, director del laboratorio de Identificación Genética de la UGR, forma parte de una comisión interdisciplinar que, liderada por la Universidad Camilo José Cela de Madrid, llevará a cabo una investigación forense para intentar arrojar más luz a los interrogantes que todavía presenta el asesinato del general Juan Prim, cuyo bicentenario del nacimiento se prepara para el 2014, en Reus, su ciudad natal: 'El año Prim'.

El estudio de los restos de uno de los militares más destacados de la historia de España, se llevará cabo con las más avanzadas técnicas, en una sala especial del Hospital de Sant Joan de Reus, ya que la momia no puede abandonar la ciudad por el acuerdo firmado con el Ayuntamiento. El equipo de investigación quiere conocer el alcance de las heridas de bala que mataron al entonces presidente del Consejo de Ministros.

Eran las 19.30 del 27 de diciembre de 1870. Todo estaba preparado en Madrid, donde nevaba, para la llegada de Amadeo de Saboya, nuevo rey de España. En el Parlamento, el general Prim, de 56 años, jefe del Gobierno y ministro de la Guerra, capitán general de los Ejércitos, marqués de los Castillejos y conde de Reus, había conseguido terminar de preparar la arribada al puerto de Cartagena del monarca, al que él recibiría al día siguiente. Se subió con los ayudantes a su coche. Llevaba los cristales subidos por el frío. Al llegar a la calle del Turco, el cochero observó que había dos carruajes atravesados en el camino. Tres individuos armados se acercaron al coche de Prim e hicieron fuego. Tres disparos por el lado izquierdo y otros dos, por el derecho. Uno de los asesinos consiguió meter en el interior de la berlina el cañón del arma que llevaba. Disparó desde tan cerca que la cara del general Prim quedó tatuada por los granos de pólvora. La agresión duró unos segundos, el cochero reaccionó e hizo correr la berlina hacia el palacio de

El general subió por su propio pie la escalera del ministerio apoyándose en la baranda con la mano afectada y dejando un reguero de sangre.



El general Juan Prim. :: ABC

Al margen de los destrozos en su mano derecha, lo más preocupante, según los médicos, era el 'trabucazo' que el general había recibido en el hombro izquierdo.

Las noticias que se difundían en aquellos dramáticos momentos mintieron sobre la gravedad de sus lesiones. Se procuraba que fueran tranquilizadoras, en un momento en que era preciso mantener la calma en todo el país. Pero Prim comprendió desde el primer momento que su

vida estaba en peligro: «El Rey viene y yo me voy» se lamentó. Murió tres días después con una dolorosa agonía. Su cadáver estuvo expuesto en la basílica de Atocha, donde fue a rendirle homenaje el recién llegado Amadeo I.

#### Como a un perro

Prim, político liberal y progresista, destronó a Isabel II. No quería a los borbones, pero pensaba que España debía seguir siendo una monarquía. La elección de un príncipe italiano como Amadeo de Saboya le granjeó muchísimos enemigos. Un periodista revolucionario, Paul y Angulo, escribió por aquellos días: «A Prim hay que matarlo como a un perro». Se piensa que el héroe de la batalla de Castillejos, en la guerra de África, fue víctima de una amplia conjura en la que participaron gentes quizá únicamente unidas por un solo deseo: que la muerte de Prim obligara a Amadeo a renunciar al trono.

Un sumario de 18.000 páginas no fue suficiente para aclarar aquel crimen alevoso: ni sus ejecutores ni sus instigadores, que se sospecha fueran miembros muy destacados y ambiciosos de la aristocracia española. Prim fue enterrado, primero, en Madrid, pero luego sus restos mortales

fueron trasladados al cementerio de Reus (1971), donde descansaban. Pero la momia de Prim se estaba deteriorando porque las condiciones del mausoleo no eran las mejores para su conservación, por lo que fue traslada al tanatorio municipal de la ciudad, mientras se acondiciona mejor el bellísimo monumento fúnebre donde descansaba.

El profesor Lorente hará un estudio médico forense sobre los restos de Prim, en el que, entre otras cosas, examinará los siete impactos de bala que en el codo, y sobre todo en el pecho, fueron recibidos por el general. Se conserva también la chaqueta de corte militar que llevaba puesta aquel fatídico 27 de diciembre de 1870 y el resto de sus pertenencias en la noche del atentado. La berlina verde se encuentra en el Museo del Ejército en Toledo y conserva aún los destrozos que ocasionaron en ella los autores del magnicidio.

José Antonio Lorente es profesor titular del departamento de Medicina Legal y Forense de la UGR y del Instituto Andaluz Interuniversitario de Criminología. Lorente está considerado como uno de los más prestigiosos especialistas internacionales en identificación genética. Ha trabajado con el FBI y ha llevado a cabo múltiples trabajos que han avudado a resolver casos como de paternidad dudosa, encontrar personas desaparecidas, resolver investigaciones criminales, identificar víctimas de la Guerra Civil y de las dictaduras latinoamericanas o solucionar problemas históricos como la sepultura de Cristóbal Colón.



# Freno y marcha atrás

#### MARGARITA SÁENZ-DIEZ

Los cambios en el Consejo General del Poder Judicial reforzarán la influencia del Gobierno

ajo cuerda, pero tenazmente, el PP ha mantenido como prioridad situar a magistrados de su confianza en los puestos claves del poder judicial. Lo hizo durante el Gobierno de Aznar, lo continuó en la oposición y lo prosigue ahora. Una estrategia diseñada con cuidado y ejecutada a menudo por el exministro Federico Trillo. ¿Cómo dejarla caer en saco roto? ¿A santo de qué desbaratar un puzle construido con tanta paciencia y dedica-

Que nadie se llame a engaño. Las declaraciones del ministro Alberto Ruiz-Gallardón, invocando la necesidad de cambiar el sistema de elección de la mayoría de los vocales del Consejo General del Poder Judicial para conseguir su «despolitización», son para la galería. Muy bien, que se modifique el funcionamiento de este organismo del Estado y que se recorten las prebendas de sus miembros, pero dar gato por liebre es algo que ya no funciona.

Con muchas y destacadas excepciones, la mayoría de los jueces son conservadores. Algo en lo que coinciden los estudios de opinión. Así, lo más probable es que los jueces acabarán eligiendo a colegas de su misma ideología. Estos, una vez investidos, tomarían decisiones de impacto en la judicatura y en el conjunto de la sociedad. Como ocurre con el nombramiento de los magistrados del Tribunal Supremo. Así se entiende que el Gobierno intente dejar en buena parte el asunto en manos del colectivo de jueces.

Sabemos que el poder judicial es la última trinchera de los sistemas democráticos. El reciente botón de muestra es la campaña de descrédito que ha comenzado contra Fernando Andreu, el magistrado de la Audiencia Nacional que ha imputado a responsables de Bankia. Como la mayoría del PP impidió que una comisión del Congreso de los Diputados analizara lo ocurrido, ahora interesa que el tema no prospere en el ámbito de la justicia.

Vivimos tiempos de desolación. A la cola del paro se suma la legión de los que no tienen cobertura alguna y de los que no podrán pagar sus recetas. La rebaja de los ti pos de interés del BCE no tranquiliza a los mercados y nuestra deuda soberana rebasa límites insufribles.

Mientras, no llega un esfuerzo unánime y concertado del conjunto del Parlamento que ofrezca una respuesta enérgica y regeneradora; que eche el freno y ponga la marcha atrás. Pues sigamos así. Con políticas que recortan la democracia, profundizan la recesión o nos sonrojan, como la desvergonzada amnistía fiscal. Y alerta. Que no pase lo mismo con Eurovegas, si se decreta un territorial estado de excepción para que Sheldon Adelson asiente sus posaderas. ¡Nos acabará dejando en cueros!



#### EN PRIMER PLANO

JOSÉ ANTONIO GRIÑÁN PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA



Victoria agridulce. Griñán fue confirmado ayer como secretario general del PSOE andaluz en el curso del congreso socialista, aunque solo con el 71% de los votos, es decir, con una desafección interna notable: en marzo de 2010, Griñán

fue elegido líder del partido con un 99,8% de los votos. Esta vez, se le ha criticado no contar con las agrupaciones provinciales e interferir en los procesos internos para favorecer a los candidatos oficialistas. Una victoria agridulce que promete futuras turbulencias

#### SUBE Y BAJA

**SUBE** 

### Valores universitarios del decano de Medicina

Indalecio Sánchez-Montesinos renovó en el cargo de decano de Medicina el pasado viernes por otros cuatro años. Su toma de posesión fue multitudinaria y destacaron sus palabras en las que reivindicó los valores universitarios y el carácter de servicio público de la Universidad. Indalecio Sánchez-Montesinos está al frente de una facultad dinámica, donde se forman los mejores estudiantes (el nivel de corte es el más alto) y donde se ha dejado la piel dando ejemplo de rigor y compromiso universitario.



#### **BAJA**

### La línea del AVE a Granada se eterniza

Los trabajos en la línea de alta velocidad entre Antequera y Granada, de 125 kilómetros de recorrido, se eterniza. Tras ocho años de actividad, este tramo del AVE que enlazará con el de Málaga y Córdoba, es una especie de río Guadiana que aparece y desaparece: en algunos de ellos, ya podría circular uno de estos modernos trenes mientras que en otros no se ha puesto una sola traviesa. Situación ésta en la que se encuentran 20 kilómetros. El AVE queda aún muy lejos de llegar a Granada.

LA CERRADURA

## Materia

#### **JOSÉ MARÍA PÉREZ ZÚÑIGA**

bosón de Higgs, que es como el tiqui-taca de la Selección española: lo que permite la cohesión de los átomos-jugadores y, por tanto, nuestra existencia. Porque lo de la partícula de Dios no consuela a tanto futbolero que se siente incómodo en el mes de julio, pues junio no pudo ser mejor, y lo peor es que sea pasado. Por eso algunos privilegiados han cambiado los estadios de fútbol por el voyeurismo en la playa, pero ni el topless consuela de la ausencia de balón. Y es que las partículas elementales no siempre se encuentran en el cerebro, sobre todo si hablamos del macho ibérico. De hecho, en el cerebro, como en cualquier cosa, hay dos tipos de

sta semana se ha descubierto el partículas: los fermiones y los bosones. Los fermiones componen la materia, y los bo sones portan las fuerzas o interacciones. Así que hablar de ciencia es como hablar de sexo. Reacciones, tensiones, expansiones y regresiones. Descubrirlas contribuye sin duda a la comprensión del universo. El origen de la masa, que hemos convertido en pasta. Esto es lo que verdaderamente explica las relaciones humanas hoy: la pasta, el dinero, el parné. Lo que hace que los trabajadores pierdan la dignidad y los empleadores la conciencia. Lo que nos une con Hacienda, Bruselas y la Bolsa. Nuestro verdadero tiqui-taca mental, como la avaricia de los consejeros de Barclays o de Bankia. Así, el ser humano está en venta. Ya tiene que

ofrecer su hígado o su riñón por un módico precio, porque antes había entregado su orgullo y su dignidad mendigando el salario. Esos valores y derechos que se supone que protege la Constitución española, que desde el punto de vista social es actualmente un verdadero fracaso. Los políticos van recortándola como recortan los gastos. Pero la seguimos enseñando en las universidades, como si fuera una cosa del pasado. De este modo demostramos que el mundo, efectivamente, es sólo materia. Menos pa el Ayuntamiento de Granada que, fiel a los tiempos, ha sustituido el Instituto Municipal de Formación y Empleo (IMFE) por un servicio de información a desempleados a través de una nueva página web. A partir de ahora, los técnicos municipales trabajarán on-line para no tener que reconocerse en las caras de sufrimiento de los parados. Ojos que no ven corazón que no siente. Desde que los futbolistas se han ido de vacaciones se nos ha desinflado la euforia. Nos da calor este mes de julio, que es un sinvivir. Vamos de cabeza a la piscina.

www.josemariaperezzuñiga.es